
ПРОТОКОЛ

заседания бассейнового совета 
Нижневолжского бассейнового округа

28 сентября 2017 г. № 18

г. Оренбург

Председатель - А.А. Быков.
Ответственный секретарь - И.А. Сагатовская.
Присутствовали -  45 человек, из них 26 члена Бассейнового совета, 19 приглашен
ных (список прилагается).

ПОВЕСТКА ДНЯ:

1. Выборы Президиума бассейнового совета Уральского бассейнового округа (Бас

сейновый совет).

2. Перевыборы членов Бассейнового совета. Вручение благодарственных писем.

3. Тематические сообщения членов Бассейнового совета и приглашенных.

4. Выступления членов Бассейнового совета с отчетами: о мероприятиях, осуществ

ляемых в рамках проводимого в Российской Федерации Года экологии; о результа

тах защиты бюджетных проектировок Росводресурсов на 2018 год и на плановый 

период 2019 и 2020 годов в субъектах РФ; о ходе выполнения мероприятий плана 

работы Бассейнового совета на первое полугодие 2017 г.

5. Работа в секциях по тематике секций. Выступление членов Бассейнового совета с 

сообщениями по результатам работы в секциях.

6. Внесение изменений и дополнений в план работы Бассейнового совета на второе 

полугодие 2017 г. Выбор места и времени проведения очередного заседания Бас

сейнового совета.

7. Оглашение проекта решения по результатам заседания Бассейнового совета.



Заседание открыл председатель Бассейнового совета -  руководитель Нижне- 

Волжского БВУ -  А. А. Быков.

С приветственным словом выступил Первый вице-губернатора Оренбургской 

области Балыкин С.В. В своем выступлении сообщил, что для «Оренбуржья» вод

ные ресурсы являются невосполнимым природным богатством и требуют особого 

бережного отношения. Сообщил, что Правительством Оренбургской области (Пра

вительство) с привлечением материальных и финансовых ресурсов организаций и 

ведомств предпринимаются активные меры по решению водохозяйственных про

блем. В рамках подпрограммы «Развитие водохозяйственного комплекса Оренбург

ской области» на 2014-2020 гг. и Года экологии реализуются мероприятия по 

расчистке русел рек, защите населенных пунктов и объектов экономики от негатив

ного воздействия паводковых вод, по обеспечению устойчивого водоснабжения 

населения и экономики, по привлечению населения к решению проблем сохранения 

и защиты водных объектов. На контроле Правительства региона и вопросы капи

тального ремонта гидротехнических сооружений. В рамках мероприятий по охране 

водных объектов на территории Оренбургской области реализуются меры по уста

новлению границ зон с особыми условиями использования территорий.

Отметил, что в последнее время Правительство серьезно занимаемся про

блемами сохранения и обеспечения безопасности гидротехнических сооружений. 

Под руководством межведомственной комиссии проводятся обследования гидро

технических сооружений, принимаются меры по их сохранению и рациональному 

использованию, особенно так называемых бесхозяйных плотин.

Доложил, что одной из жизненных проблем бассейна р. Урал в пределах 

Оренбургской области является неравномерность годового стока и осадков. Не

смотря на то, что Оренбуржье относиться к маловодному региону, из-за природно- 

климатических факторов многие территории подвержены серьезным угрозам в пе

риод интенсивного снеготаяния и движения вод в паводковый период. В Оренбург

ской области 227 населенных пунктов расположены в зонах опасного воздействия 

паводка, весенних подтоплений. При наихудшем прохождении паводка 55 населен
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ных пунктов частично или полностью оказываются временно изолированными 

вешними водами (подтапливаются 44 моста). В паводок 2017 года удалось избежать 

серьезных угроз для населения и экономики. Этому во многом способствовало не

сколько факторов. Меньше чем обычно была глубина зимнего промерзания почвы и 

толщина льда на реках. В основном умеренно проходило весеннее снеготаяние, по

ложительно сказалось отсутствие сильных весенних дождей. Большую роль сыграло 

то, что в области была проделана значительная работа по подготовке к паводку, по 

расчистке русел рек и оврагов на затороопасных участках, по обеспечению готовно

сти гидротехнических сооружений к приему и пропуску весенних вод. За счет гра

мотного регулирования режима сброса и наполнения Ириклинского водохранилища 

не было допущено развитие опасных подтоплений по р. Урал. Во время паводка 

было обеспечено полное заполнение Ириклинского водохранилища, что позволи

ло осуществить оптимальный сброс воды в летний период.

Отметил, что научно обоснованные и выверенные практикой решения и ре

комендации Бассейнового совета помогут УОИВ субъектов РФ правильно расстав

лять приоритеты при планировании и осуществлении эффективных управленческих 

действий.

Пожелал участникам заседания содержательной и конструктивной работы, 

направленной на рациональное использования и сохранение р. Урал.

Первый вопрос: «Выборы президиума Бассейнового совета».

На рассмотрение были вынесены следующие кандидатуры:

• Председатель Совета -  Руководитель Нижне-Волжского БВУ Быков А. А.

• Первый вице-губернатор Первый заместитель Правительства Оренбургской 

области Балыкин С.В.

• Директор Исполнительной дирекции Оренбургского областного союза про

мышленников и предпринимателей - Лагуновский В.К.

Голосовали списком. Единогласно: за - 26 чел.
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Второй вопрос: «Перевыборы членов Бассейнового совета. Вручение благо

дарственных писем».

А.А. Быков предложил ввести в состав Бассейнового совета Долматова Олега 

Александровича - Начальника Оренбургского ЦГМС филиала ФГБУ «Приволж

ское УГМС», а также исключить из состава Бассейнового совета:

- Регентова Артема Анатольевича -  заместителя главы города Орска по му

ниципальному хозяйству;

- Валиуллина Айрата Рифовича - начальника отдела надзора за водными и 

земельными ресурсами, геологического надзора и охраны недр Управления Роспри- 

роднадзора по Республике Башкортостан;

- Заяц Ирину Павловну - начальника отдела гидрологии Оренбургского цен

тра по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды филиала ФГБУ 

«Приволжское УГМС».

Голосовали списком. Единогласно: за - 26 чел.

Третий вопрос: «Тематические сообщения членов Бассейнового совета».

Перед выступление членов Бассейнового совета и приглашенных слово взял 

А.А. Быков. Проинформировал членов Бассейнового совета об изменениях, про

изошедших в водном законодательстве Российской Федерации с момента предыду

щего заседания в части изменения порядка предоставления прав пользования 

водными объектами.

Сообщил, что использование акватории водных объектов, необходимой для 

эксплуатации пляжей правообладателями земельных участков, находящихся в госу

дарственной или муниципальной собственности и расположенных в границах бере

говой полосы водного объекта общего пользования, осуществляется на основании 

договора водопользования, заключаемого без проведения торгов. То же касается 

использования акватории для рекреационных целей физкультурно-спортивными ор

ганизациями, туроператорами или турагентами, для организованного отдыха детей, 

ветеранов, граждан пожилого возраста, инвалидов. Уточнен порядок использования
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поверхностных водных объектов для целей морского, внутреннего водного и воз

душного транспорта. Введена статья об использовании водных объектов для целей 

эксплуатации мостов, подводных и подземных переходов, трубопроводов, подвод

ных линий связи, других линейных объектов. Это будет делаться без предоставле

ния водных объектов в пользование. Отметил, что уже в середине 2018 года в 

России может появиться Реестр недобросовестных водопользователей. Как поясня

ют в Министерстве природных ресурсов и экологии, где ведется работа над соот

ветствующим законопроектом, случаи недобросовестного использования водных 

объектов арендаторами, к сожалению, нередки. К примеру, договора водопользова

ния заключаются лицами, которые не предполагают использование водоемов 

по назначению, или право пользования вовсе не реализуется субъектами хозяй

ственной деятельности.

Быков А.А. сообщил, что в субъектах Российской Федерации по территории 

Уральского бассейнового округа в течение этого года проводилась активная работа 

по выполнению мероприятий по проведению Года экологии, направленных на 

улучшение экологической обстановки. Выполняются мероприятия согласно Плану 

основных мероприятий по проведению в 2017 году в Российской Федерации Года 

экологии.

Доложил, что в рамках Всемирного дня окружающей среды сотрудники Ниж

не-Волжского БВУ приняли участие во Всероссийском экологическом субботнике 

«Зеленая Россия» и всероссийской акции «Чистый берег». Эти мероприятия еже

годно проходят в стране и способствуют сохранению порядка, чистоты и, что самое 

важное — они способствуют воспитанию у подрастающего поколения чувства от

ветственности и любви к окружающей природе. В ходе этих акций производилась 

очистка акваторий и прибрежных территорий водохранилищ от промышленных и 

бытовых отходов. Собранные отходы организованно вывозились к местам склади

рования. Также, Нижне-Волжское БВУ принимало участие в организации и прове

дении совместно с образовательными учреждениями открытых уроков и лекций, 

посвящённых Всемирному Дню Воды, на которых обсуждались вопросы рацио
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нального использования и охраны водных объектов, предотвращению их загрязне

ния, засорения и истощения.

Выступления членов Бассейнового совета и приглашенных.

1. С докладом на тему «Реализация проекта «Генеральная уборка» выступил 

Руководитель рабочей группы по проблемам экологии и защиты леса Регионально

го отделения народного фронта в Оренбургской области Гусев А.П.

После обсуждения данного вопроса Быков А.А. отметил, что вопросы сти

хийных мусорных свалок остаются очень важными и острыми. Обратил внимание 

членов Бассейнового совета на необходимость налаживания более тесного инфор

мационного контакта с Республикой Татарстан по вопросам эффективности обще

ственного контроля за санитарным состоянием своего региона.

2. С докладом на тему «Формирование и использование водных ресурсов 

Оренбуржья» выступил заведующий отделом геоэкологии Оренбургского научного 

центра Уральского отделения РАН Нестеренко Ю.М.

3. С докладом на тему «Проблемы проектирования и строительства очистных 

сооружений канализации в населенных пунктах бассейна р. Урал на примере Орен

бургской области» выступил доктор медицинских наук, президент ООО «Научно- 

производственная фирма «Экобиос» Цинберг М.Б.

4. С докладом на тему «Застройка в затапливаемой зоне г. Оренбурга» высту

пил заместитель атамана по природоохранной деятельности Отдельского казачьего 

общества Первого отдела Оренбургского казачьего войска Пальниченко В.М.

После обсуждения вопроса членами бассейнового совета Быков А.А. отметил, 

что состояние зон затопления и подтопления требует наведения порядка. Бассейно

вый совет готов участвовать в пределах своей компетенции в этом процессе. Боль

шие задачи в данном вопросе возложены на субъекты РФ и муниципальные 

образования.

5. С докладом на тему «Реализация проектов и исследований, проводимых на 

предприятии АО «Учалинский ГОК» выступил начальник отдела ООО и технологи

ческих гидротехнических сооружений АО «Учалинский ГОК» Данилов О.Н.
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Четвертый вопрос: «Выступления членов Бассейнового совета с отчетами: о 

мероприятиях, осуществляемых в рамках проводимого в Российской Федерации 

Года экологии; о результатах защиты бюджетных проектировок Росводресурсов на 

2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов в субъектах РФ; о ходе выполне

ния мероприятий плана работы Бассейнового совета на первое полугодие 2017 г.».

С отчетами выступили:

1. Аниськов Д.В. - заместитель министра строительства, жилищно- 

коммунального и дорожного хозяйства Оренбургской области.

Содокладчик: Ридель С.А. -  Заместитель руководителя - начальник отдела 

водных ресурсов по Оренбургской области Нижне-Волжского БВУ.

2. Меджитов Сеит-Амет Умерович -  ведущий консультант отдела по предо

ставлению прав пользования водными объектами Республики Башкортостан.

Содокладчик: Горячев B.C. -  Заместитель руководителя - начальник отдела 

водных ресурсов по Республике Башкортостан Камского БВУ.

3. Середа В.В. -заместитель руководителя - начальник отдела водных ресурсов 

по Челябинской области Нижне-Обского БВУ.

Тексты докладов всех выступающих прилагаются к настоящему протоколу.

Резюмируя выступления докладчиков Быков А.А. предложил одобрить пе

речни водохозяйственных мероприятий по Оренбургской и Челябинской областям в 

бассейне р. Урал, предлагаемые к защите бюджетных проектировок на 2018 год и 

на плановый 19-20 годы. Обратил внимание, что при разработке СКИОВО имело 

место включения водохозяйственных мероприятий, софинансирование которых не 

подтверждалось планами и источниками финансирования регионов. Это снизило 

процент выполнения запланированных в СКИОВО задач и мероприятий.

Быков А.А. призвал представителей УОИВ субъектов РФ по зоне Уральского 

бассейнового округа скорректировать мероприятия, включенные в СКИОВО.

Пятый вопрос: «Работа в секциях по тематике секций. Выступление членов 

Бассейнового совета с сообщениями по результатам работы в секциях».
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После проведения работы в профильных секциях, по результатам этой работы 

с докладами и предложениями выступили руководители секций. В докладах были 

предложены нижеследующие предложения по профилю секции.

Секция № 1:

1. Осуществлять поддержку субъектов малого и среднего 

предпринимательства, занятых в сфере водного хозяйства при оформлении 

материалов на право пользования водными объектами (продолжение работы).

Секция № 2:

1. Продолжить работу по корректировке и уточнению перечня ГТС 

водохозяйственного назначения, напорных и защитных ГТС на территории 

Оренбургской области (продолжение работы).

2. Проведение работы по оказанию помощи муниципальным образованиям в 

оформлении в собственность бесхозяйных ГТС на водных объектах - прудах и 

водохранилищах.

Секция № 3:

1. Продолжить мониторинг гидрохимических показателей бассейна р. Урал в 

районе Магнитогорского гидроузла и гидропоста п. Кизильский.

2. Подготовить мероприятия для выполнения исполнения целевых 

прогнозных показателей качества воды в рамках НДВ и в рамках реализации

скиово.
Секция № 4:

1. При строительстве новых водохранилищ свыше 10 млн.мЗ на территориях 

субъектов Оренбургской, Челябинской, Саратовской области и Республики 

Башкортостан проводить в рабочих группах рассмотрение проектной 

документации, разрабатываемых и существующих Правил использования 

водохранилищ с последующим представлением результатов этого рассмотрения на 

заседаниях Бассейнового совета и информированием на заседаниях Российско- 

Казахстанской рабочей группы (продолжение работы).
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2. Графики режимов работы ГТС водохранилищ на территории Республики 

Башкортостан находящихся в ведении ГКУ РБ по эксплуатации водохранилищ 

Минэкологии РБ, после согласования с Камским БВУ представлять для сведения и 

предложений в Нижне-Волжское БВУ. В графиках приводить сведения о притоках, 

сбросных расходах, уровнях и объемах водохранилищ. Графики предоставлять 

ежемесячно, дополнительно в случае изменения гидрометеорологической 

обстановки.

Секция № 5:

1. Продолжить работу по пропаганде соблюдения специального режима 

водоохранных зон и прибрежных защитных полос, а также дальнейшей наработки 

административной и судебной практики по привлечению к ответственности 

нарушителей режима.

2. Распространить опыт Оренбургской области и продолжить работу по 

искусственному воспроизводству водно-биологических ресурсов на водных 

объектах за счет компенсационных выплат предприятий по причинению вреда за 

водно-биологические ресурсы.

Шестой вопрос: Внесение изменений и дополнений в план работы Бассейно

вого совета на второе полугодие 2017 г. Выбор места и времени проведения оче

редного заседания Бассейнового совета».

А.А. Быков ознакомил присутствующих с планом работы Бассейнового совета 

на второе полугодие 2017 г. и предложил скорректировать его в соответствии с

предложениями выступающих.

Рассмотрев предложения членов Бассейнового совета по вопросу выбора ме

ста и времени проведения очередного заседания Бассейнового совета, участники за

седания решили провести очередное заседание в мае 2018 г. в г. Уфа Республики 

Башкортостан.

Голосовали. Единогласно: за - 26 чел.
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Седьмой вопрос: «Оглашение проекта решения по результатам заседания 

Бассейнового совета».

А.А. Быков ознакомил присутствующих с проектом решения и предложил до

полнить его предложениями, полученными по результатам работы секций и пред

ставить его на утверждение.

Председатель бассейнового . А.А. Быков
совета Нижневолжского 
бассейнового округа

Ответственный секретарь И.А. Сагатовская
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